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Выходит для читателей Пермского края

 Доброй земли мало | А4

Пермский край всегда был сложным 
для земледелия

ЗНАЙ НАШИХ / На ВДНХ 
состоялся гастрономи-
ческий фестиваль

Карта вкусов края

Максим Северов

В Москве прошел масштабный гастрономический фе-
стиваль «Вкусы России». Он проводится третий год 
подряд и является частью программы продвижения 
региональных брендов продуктов питания, которую 
реализует Минсельхоз РФ. Посетители смогли оце-
нить все богатство кухонь разных регионов страны — 
в гастрофестивале приняли участие порядка 330 
производителей из более чем 70 субъектов России.

Пермские компании «Промёд» и «Лаврушин» 
представили свою линейку высококачественной про-
дукции. Гости ярмарки попробовали комбучу, медо-
вый сбитень, напитки из чаги, живой мармелад, дру-
гие натуральные и вкусные изделия.

Свои стенды представили также пермские пред-
приятия «Индейка от Банновых», «Соликамский 
сыр», «Пермские пчелы» и «Маслолад».

«Индейка от Банновых» уже второй раз привезла 
продукты из индейки, среди которых полюбившееся 
москвичам и гостям столицы индюшиное фуа-гра.

— Мы предлагаем бастурму, ветчину, краковскую 
колбасу из мяса индейки, риет, тушенку, холодец. 
Наибольшей популярностью пользуются колбасные 
изделия — бастурма и ветчина, — отметила предпри-
нимательница Елена Баннова.

«Пермские пчелы» выставили на ярмарке боль-
шой ассортимент продуктов пчеловодства. Предста-

витель компании Денис Калугин отметил, что мед 
всегда пользуется высоким спросом.

— Мы привезли его в изобилии: цветочный, липо-
вый, гречишный. Продавали натуральный мед в со-
тах, прополис и пергу (пыльцу растений, смешанную 
с нектаром и обогащенную ферментами пчел. — 
Прим. ред.). Перга очень полезна для сердечно-сосу-
дистой системы, — добавил он.

Компания «Соликамский сыр» презентовала на 
выставке как твердые, так и мягкие сыры собствен-
ного производства.

Впервые участвовала в выставке компания «Мас-
лолад». Ее руководитель Максим Ладкин рассказал, 
что чаще всего гости выбирают знакомый продукт, 
который вписывается в концепцию здорового пита-
ния, в частности льняное или кунжутное масло. Они 
отличаются особым запахом и полезными свойства-
ми и часто используются для заправки салатов. •

В гастрофестивале приняли участие 
порядка 330 производителей 
из более чем 70 субъектов РФ

ИСТОРИЯ УСПЕХА /  
В Бардымском округе 
развивается КФХ

По стандартам 
халяль

Александр Добрянский

В рамках национального проекта «Малое и среднее 
предпринимательство» в селе Краснояр-1 Бардымско-
го муниципального округа активно развивается пере-
работка сельскохозяйственной продукции. Здесь с 
2010 года ведет свою деятельность крестьянское (фер-
мерское) хозяйство Альбины Миназетдиновой. На-
правления — мясное животноводство и растениевод-
ство (выращивание зерновых).

С 2016 года в КФХ реализуется проект строитель-
ства убойного цеха и фермы по откорму КРС мясных 
пород. В том же году хозяйство получило грант на 
развитие семейной животноводческой фермы. В ито-
ге построена ферма на 60 голов, здание убойного 
цеха, закуплено оборудование, приобретена техника.

Сегодня это единственный в Бардымском округе 
убойный цех, оказывающий услуги по убою скота 
другим хозяйствам и населению.

В 2021 году КФХ получило грант на создание цеха 
производства мясных полуфабрикатов. Проектом 
предусмотрено выращивание поголовья КРС мясных 
пород на собственной животноводческой ферме, 
обес печение поголовья собственной кормовой ба-
зой, создание производственного цеха переработки 
мяса и реализация полуфабрикатов как через соб-
ственную торговую точку, так и в магазинах села 
Барда. На грантовые средства приобретены совре-
менное оборудование для переработки мяса, специа-
лизированный автотранспорт для доставки продук-
ции и закупки сырья, а также трактор и пресс-
подборщик для заготовки кормов. Мясные полуфа-
брикаты производятся из мяса КРС, выращенного на 
собственной ферме. Производственная мощность 
цеха составляет более 20 тонн полуфабрикатов в год. 
В КФХ создано четыре постоянных рабочих места.

Убой КРС осуществляется в собственном убойном 
пункте в селе Краснояр-1, мясопродукты произво-
дятся по стандартам халяль. Полуфабрикаты выпус-
каются в охлажденном и замороженном виде. •

Сегодня это единственный в Бардымском округе убойный 
цех, оказывающий услуги другим хозяйствам и населению.

ОТРАСЛЬ / Аграрии Пермского края провели посевную кампанию вовремя 
и без потерь

Прирастаем землями

Петр Громов

В 
текущем году в связи с 
непростыми погодными 
условиями пермские 
сельхозтоваропроизво-
дители стали готовиться 

к весенне-полевым работам с 20 
апреля. Проверили готовность 
семян, на полях провели под-
кормку озимых культур и ран-
невесеннее боронование.

Министерство сельского хо-
зяйства и агропромышленного 
комплекса Пермского края по-
меняло порядок выдачи субси-
дий, перейдя к одноразовой вы-
плате до начала весенне-поле-
вых работ, средства поступают 
сельхозпредприятиям уже в 
марте-апреле. В этом году пе-
ред началом очередного сезона 
фермерским хозяйствам пере-

числили более одного миллиар-
да рублей. Серьезные субсидии 
позволили сельхозпроизводи-
телям более планомерно гото-
виться к сезону, меньше при-
влекать кредитные ресурсы.

Надо отметить, что посевные 
площади в Прикамье продолжа-
ют год от года стабильно увели-
чиваться, сегодня в организо-
ванном секторе они составляют 
690 тысяч гектаров. Кормовые 
культуры с учетом многолетних 
трав посева прошлых лет произ-
растают на площади порядка 
446 тысяч гектаров. Это позво-
лит сельхозтоваропроизводите-
лям обеспечить сбалансирован-
ное кормление животных в лет-
ний период и заготовить корма 
на зиму.

Озимый сев на полях регио-
на проведен на 22,9 тысячи гек-

таров, что на 5,2 тысячи боль-
ше, чем в 2023 году. Под яровой 
сев было задействовано 277,8 
тысячи гектаров. Из них зерно-
вые и зернобобовые занимают 
210,9 тысячи гектаров (плюс 
4,5 тысячи гектаров), карто-
фель — 4,2 тысячи (незначи-
тельный прирост), рапс — три 
тысячи гектаров (плюс семь 
тысяч), овощи открытого грун-
та — 1,1 тысячи гектаров (плюс 
0,1 тысячи), технические куль-
туры — две тысячи гектаров (на 
уровне 2023 года), кормовые 
культуры — 56,6 тысячи гекта-
ров (плюс пять тысяч), и 389,3 
тысячи гектаров заняты много-
летними травами посева про-
шлых лет.

Одна из ключевых задач, 
каждый год стоящих перед аг-
ропромышленным комплексом 

Прикамья, — качественное про-
ведение посевной кампании. 
От этого зависит урожайность 
и в конечном итоге продоволь-
ственная безопасность регио-
на. В текущем году к моменту 
выхода на поля сельхозпроиз-
водители обеспечили полную 
готовность всех материально-
технических ресурсов.

В необходимых объемах и 
своевременно закуплены мине-
ральные удобрения, средства за-
щиты растений и семенной мате-
риал, подготовлена техника — из 
7,5 тысячи единиц, находящихся 

у сельскохозяйственных товаро-
производителей, в «строю» было 
более 90 процентов.

Кроме того, все хозяйства 
Прикамья обеспечены необхо-
димыми кондиционными семе-
нами. В прошлом году заготови-
ли 65,5 тысячи тонн семян зер-
новых и зернобобовых культур. 
Для проведения весенних поле-
вых работ в нынешнем аграрии 
приобрели 23,4 тысячи тонн 
минеральных удобрений. •

Справка «РГ»
Пермский край один из немногих в стране субсидирует покупку мине-
ральных удобрений. По решению региональных властей ежегодно на 
эти цели направляется более 100 миллионов рублей, и это помогает 
сельхозпроизводителям повысить урожайность. Аналогичные затра-
ты заложены и в бюджете 2024—2026 годов.

А К Ц Е Н Т

С Е Р Ь Е З Н Ы Е  С У Б С И Д И И  П О З В ОЛ И Л И 

С Е Л Ь ХО З П Р О И З В О Д И Т Е Л Я М  Б ОЛ Е Е  

П Л А Н О М Е Р Н О  ГОТО В И Т Ь С Я  К  С Е З О Н У, 

М Е Н Ь Ш Е  П Р И В Л Е К АТ Ь  К Р Е Д И Т Н Ы Е 

Р ЕС У РС Ы

Аграрии проверили готовность 
семян, на полях провели подкорм‑
ку озимых и боронование.

ГОСПОДДЕРЖКА / В крае создают благоприятные условия для развития предприятий АПК

Зеленый свет

Максим Северов

В Пермском крае действует 
целая система мер поддерж-
ки сельхозтоваропроизво-

дителей, призванная стимули-
ровать их к увеличению объе-
мов производства основных ви-
дов сельскохозяйственной про-
дукции. Создаются благоприят-
ные условия для повышения ин-
вестиционной привлекательно-
сти отрасли и финансовой 

устойчивости предприятий 
АПК, поддерживается модерни-

зация и обновление материаль-
но-технической и технологиче-

ской базы сельскохозяйствен-
ных производств, вовлечение 
земель в сельскохозяйственный 
оборот, повышение плодородия 
почв, развитие сельских терри-
торий.

Основные меры поддержки, 
которые практиковались ранее 
и были полностью востребова-

ны, сохраняются и сегодня. Пре-
жде всего это приобретение 
удобрений и сельскохозяй-
ственной техники. Два года на-
зад министерство агропромыш-
ленного комплекса Прикамья 
перешло к предоставлению суб-
сидий в зависимости от теку-
щих показателей эффективно-
сти деятельности сельскохозяй-
ственных предприятий.

Очень нужна предпринима-
телям региона поддержка про-
изводства сырого молока. Во-
первых, это доминирующая от-
расль в Прикамье, а во-вторых, 
весьма существенной по объе-
му субсидией пользуется боль-
шая часть товаропроизводите-
лей. Не менее востребованной в 
2023 году оказалась и поддерж-
ка по специализированной ли-
зинговой программе — было 
просубсидировано порядка 180 
единиц техники.

Для сравнения: по итогам 
2021 года аграриям помогли 
приобрести всего 60 единиц 
спецтехники, налицо троекрат-
ный рост данного показателя. 
Если сельхозпредприятия при-
обретают в лизинг технику оте-
чественного производства, то 30 
процентов ее стоимости в форме 
субсидии возвращается из крае-
вой казны, если техника импорт-
ная — 20 процентов.

Сельхозтоваропроизводите-
ли в основном приобретают в 
лизинг тракторную технику, 
комбайны, навесное оборудова-
ние, то есть все, что необходимо 
для ежедневной работы.

В текущем году в бюджете 
Пермского края предусмотрено 
более трех миллиардов рублей 
на оказание денежной поддерж-
ки, в том числе связанной с суб-
сидированием и развитием 
сельских территорий. •

МЕЖДУ ТЕМ

Министерство агропромышленного комплекса регулярно проводит фо-
рум-выставки. Первую — «Агротехнологии» — перед началом посевных 
работ, вторую — в середине сезона, перед уборкой. Это «Прикамский аг-
рофест», который с прошлого года стал по-настоящему масштабным ме-
роприятием и перешел в двухдневный формат. Серьезно расширилась 
экспозиционная часть: теперь на агрофесте выставляется много самой 
современной техники разных производителей. Предусмотрена насы-
щенная деловая программа, ну и куда же без спортивных состязаний.  
В этом году форум еще раз подтверждает статус межрегионального — 
показать себя и посмотреть на других приехали гости из соседних регио-
нов. Кроме того, в Пермском крае проходит много городских ярмарок, 
где жители могут купить качественную сельскохозяйственную продук-
цию от фермеров.

А К Ц Е Н Т

С У Б С И Д И И  П Р Е Д О СТА В Л Я Ю ТС Я  В  ЗА В И -

С И М О СТ И  ОТ  Т Е К У Щ И Х  П О К А ЗАТ Е Л Е Й 

Э Ф Ф Е К Т И В Н О СТ И  Д Е Я Т Е Л Ь Н О СТ И 

С Е Л Ь ХО З П Р Е Д П Р И Я Т И Й

«Прикамский агрофест» с про‑
шлого года стал по‑настоящему 
масштабным мероприятием и 
перешел в двухдневный формат.
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СТРУКТУРА ПОСЕВНЫХ ПЛОЩАДЕЙ В 2024 ГОДУ, ТЫС. ГА
Источник: минсельхоз Пермского края

Общая посевная 
площадь

Озимый сев

Яровой сев

690 210,9
111,522,9

277,8

Зерновые 
и зернобобовые

56,6 Кормовые культуры

Прочие культуры
10,3 Картофель, рапс,

овощи открытого грунта,
технические культуры
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КОМПЕТЕНТНО / Прикамье стало пилотным регионом 
для внедрения новой цифровой платформы

Электронные поля
Петр Громов

В
опросы цифровой транс-
формации в сельском хо-
зяйстве приобрели осо-
бую актуальность в Сове-
те Федерации в 2021 году. 

Пермский край вместе с пятью 
другими субъектами вошел в 
пилотный проект разработки 
ре гиональных стратегических 
планов цифровизации.

На заседаниях профильных 
комитетов и рабочих групп де-
путаты Законодательного со-
брания ведут мониторинг реа-
лизации пилотных проектов че-
рез заслушивание и обсуждение 
докладов правительства.

На июньском заседании 
фракции партии «Единая Рос-
сия» в ЗС был заслушан доклад 
регионального минсельхоза «О 
ходе реализации в Пермском 
крае пилотного проекта Мини-
стерства сельского хозяйства РФ 
«Создание и развитие информа-
ционных систем вовлечения в 
оборот земель сельскохозяй-
ственного назначения и разви-
тия мелиоративного комплек-
са». Об актуальности проекта и о 
его связи с программой «Кадры 
для села» «Российской газете» 
рассказал депутат Законодатель-
ного собрания Пермского края, 
ректор Пермского государствен-
ного аграрно-технологического 
университета имени Прянишни-
кова Алексей Андреев.

— Алексей Петрович, в чем 
суть пилотного проекта? 
Какие задачи, помимо заяв
ленных в названии, стоят 
перед Прикамьем?

АЛЕКСЕЙ АНДРЕЕВ: Пермский край — 
первый регион страны, отобран-
ный для проведения полевых ра-
бот в рамках этого федерального 
проекта. В мае 2022 года был 
принят закон о создании инфо-
системы цифровых сервисов в 
АПК. Одна из целей — собрать 
разрозненную информацию о 
мерах господдержки в сельском 
хозяйстве и обеспечить ее пере-
вод в электронный вид. В России 
аграрная промышленность хоть 
и консервативно, но развивает-
ся. По данным федерального 
Минсельхоза, в 2020 году лишь 
10 процентов площадей обраба-
тывали с применением цифро-
вых технологий, а в 2021-м — уже 
почти вдвое больше, до 20. Пик 
цифровизации, по прогнозам, 
придется на 2023—2025 годы.

Цифровые и информацион-
ные технологии в агропромыш-

ленном комплексе являются 
приоритетными и задают мощ-
ный вектор развития. В Прика-
мье реализуется пилотный про-
ект, направленный на цифрови-
зацию АПК, привлечение новых 
инвесторов и, следовательно, по-
вышение инвестиционной при-
влекательности края, а также до-
работку мер поддержки пред-
принимателей с учетом их эф-
фективности.

Уже второй год в регионе ак-
тивно создают федеральную 
карту земель сельхозназначе-
ния, которая должна содержать 
сведения об их состоянии, 
вплоть до типа и актуального со-
стояния почвы. В результате 
цифровизации агропромышлен-
ного комплекса, в частности, 
всех полей будет создан единый 
фонд, который смогут использо-
вать сельхозтоваропроизводи-
тели для размещения производ-
ства. Это позволит инвесторам 
при выборе того или иного 
участка не проводить исследова-
ния почвы, а получить уже гото-
вую карту, ему будет легче про-
считать свои экономические 
рис ки, объемы капиталовложе-
ний, прибыль и, конечно, бы-
стрее ввести эти земли в оборот.

Необходимо всегда помнить, 
что цели цифровизации сельско-
хозяйственной отрасли должны 
быть направлены не только на 
непосредственное увеличение 
прибыли, но и на предоставле-
ние всей необходимой, правиль-
но структурированной инфор-
мации основным участникам 
процесса — сельхозтоваропроиз-
водителям от агрономов до соб-
ственников крупного бизнеса.

В число инструментов будут 
включены искусственный ин-
теллект и единая цифровая 
платформа, содержащая сведе-
ния о ситуации в отрасли.

— Что даст внедрение циф
ровых технологий? Какие 
конкретно задачи стоят пе
ред аграриями и не станет 
ли цифровизация АПК про
цессом без результата? В по
следние годы пришло осозна
ние, что цифровизация 

должна не подменять собой 
консервативный подход,  
а дополнять его.

АЛЕКСЕЙ АНДРЕЕВ: На мой взгляд, 
цифровизация АПК сэкономит 
время и ресурсы, в частности 
финансы потенциальных инве-
сторов. Как я уже говорил, гото-
вая карта почв и земель, вовле-
ченных в сельхозоборот, во 
много раз сократит временные 
и финансовые затраты, помо-
жет быстрее определиться с вы-
бором участка для размещения 
производства, упростит саму 
процедуру исследования и 
оформления земель.

— Что такое платформа 
ExactFarming? Зачем прово
дить космоснимки полей, 
что аграриям даст такая 
информация?

АЛЕКСЕЙ АНДРЕЕВ: Платформа циф-
рового сельского хозяйства 
ExactFarming — это инструмент, 
позволяющий эффективно 
управлять агробизнесом, свое-
временно принимать решения и 
снижать риски. Она функцио-
нирует уже девять лет. Свои 
поля с помощью ExactFarming 
контролируют более 12,7 тыся-
чи хозяйств, в систему добавле-
но 390 тысяч полей общей пло-
щадью 9,8 миллиона гектаров.

Решения ExactFarming могут 
быть использованы сельхозпро-
изводителями, финансовыми и 
страховыми институтами, про-
изводителями и продавцами 
удобрений, агрохимии и семян, 
объединяя всех участников для 
решения конкретной задачи по 
модели win-win.

Ключевые технологии, при-
меняемые в работе платформы, 
— это сбор данных из различных 
источников: полевые сенсоры, 
метеостанции, спутники, БПЛА. 
При использовании компью-
терного зрения и нейросети, 
уникальных инструментов ана-
литики и информационных баз 
клиент в итоге получает про-
стой, удобный в использовании 
продукт, позволяющий решать 
агрономические задачи.

В 2022 году экспертная груп-
па провела ряд выездных меро-

приятий в рамках полевых работ 
и осуществила апробацию отрас-
левой программы мониторинга 
сельскохозяйственных полей. 
Были дешифрированы космо-
снимки с целью обучения систе-
мы искусственного интеллекта.

На сегодняшний день в Перм-
ском крае на цифровом сервисе 
ЕФИС ЗСН отрисованы контуры 
более 1,7 миллиона гектаров зе-
мель сельскохозяйственного на-
значения, создано 605 личных 
кабинетов сельхозпредприятий 
Прикамья, включая КФХ и ИП.

— Существует ли необходи
мость подготовки профес
сионалов для работы в циф
ровой среде? Как цифровиза
ция может повлиять на реа
лизацию проекта «Кадры 
для села»? 

АЛЕКСЕЙ АНДРЕЕВ: Для внедрения 
цифровых технологий в АПК 
требуются не только финансы, 
но и изменение менталитета.  
И особую роль в этом процессе 
играют вузы. Практическое 
применение новой цифровой 
программы в АПК — это еще 
один шаг по внедрению курса 
цифровизации сельского хозяй-
ства в аграрном университете.

Кадровая проблема затраги-
вает все сферы экономики, а 
сельское хозяйство традицион-
но является той отраслью, где 
кад ровый голод ощущается 
очень остро, в том числе в Перм-
ском крае. Сегодня для сферы 
АПК необходимо от 450 до 800 
человек. Конечно, это не только 
специалисты, уже обученные 
новым цифровым технологиям, 
но и агрономы, агроинженеры, 
зоотехники, ветеринары. Без 
привычного, скажем так, тради-
ционного профессионала, кото-
рый работает с землей, занима-
ется селекцией или заботится о 
животных, развитие отрасли не-
возможно. Человеческий фактор 
и ресурс, безусловно, стоит на 
первом месте. •

ОПЫТ / Россельхозцентр 
необходим аграриям 
края

Повысить  
эффективность

Иван Соломин

Пермский филиал ФГБУ «Россельхозцентр» предо-
ставляет широкий спектр услуг сельхозтоваропро-
изводителям региона. И аграрии уже оценили преи-
мущества и пользу такого взаимодействия.

Во-первых, это консультации по вопросам 
сельского хозяйства. Специалисты Россельхоз-
центра помогут фермерам и крупным производи-
телям в вопросах выбора агротехники и семян, 
выращивании сельхозпродукции, подскажут, как 
бороться с вредителями и болезнями.

Во-вторых, Россельхозцентр участвует в регио-
нальных выставках и ярмарках, на которых агра-
рии могут продвигать свою продукцию, находить 
новых партнеров и клиентов.

В-третьих, специалисты окажут услуги по 
определению посевных и сортовых качеств семян, 
проведут обследование посевов и другие полевые 
работы.

Таким образом, услуги ФГБУ «Россельхоз-
центр» могут значительно улучшить условия ра-
боты и повысить эффективность деятельности 
сельхозтоваропроизводителей Прикамья.

В Пермском крае посевная кампания подошла 
к финишной черте. Сельхозпроизводители в этом 
году высеяли на полях более 54 тысяч тонн семян. 
Помимо обычных для территории культур, таких 
как ячмень, пшеница и овес, аграрии также поса-
дили гречиху, сою, люпин, масличный лен и коно-
плю.

По данным специалистов филиала, 98,8 про-
цента высеянных семян яровых зерновых и зерно-
бобовых культур соответствует ГОСТу, причем 
пшеница, ячмень, вика посевная на 96—98 процен-
тов, а горох, гречиха, просо и люпин — на 100.

Кстати, уже ровно год, как испытательная ла-
боратория филиала ФГБУ «Россельхозцентр» по 
Пермскому краю аккредитована в национальной 
системе аккредитации и обладает соответствую-
щим аттестатом — RA.RU.21PA78.

За год лаборатория оказала услуги по опреде-
лению посевных качеств семян сельскохозяй-
ственных растений 135 аграриям, а именно 110 
сельскохозяйственным предприятиям и 15 кре-
стьянско-фермерским хозяйствам Прикамья. Для 
проведения анализа специалисты испытательной 
лаборатории отобрали 964 пробы семян сельхоз-
культур, при этом общая масса отобранных проб 
превысила 24 тысячи тонн.

В результате региональные сельхозпроизводи-
тели получили 370 протоколов испытаний, 170 из 
которых выданы в рамках добровольной сертифи-
кации «Россельхозцентр».

Кроме того, лабораторией проведены работы 
по оформлению более 140 сертификатов соответ-
ствия.

Весь июнь в испытательной лаборатории фи-
лиала проходила процедура подтверждения ком-
петенций сотрудников, их умений и навыков. Она 
является вторым этапом аккредитации. •

Лабораторией проведены работы  
по оформлению более 140 сертификатов 

соответствия

Филиал ФГБУ «Редакция «Российской Газеты» в ПеРми ПРинимает заявки на Раз-
мещение Рекламы, инФоРмации, извещений на стРаницах ежедневной «Россий-
ской Газеты», «Экономики ПРикамья», «Российской Газеты-неделя — ПеРмский 
кРай». КонтаКтный телефон (342) 236-56-99.

Выпуск «Экономика Прикамья» выходит для читателей Пермского края

Россельхозцентр участвует в региональных выставках 
и ярмарках, на которых аграрии могут продвигать свою 
продукцию.

Специалисты помогут фермерам и крупным производи‑
телям в вопросах выбора агротехники и семян.

Алексей Андреев: Сегодня для 
сферы АПК необходимо от 450  
до 800 новых специалистов.

Ключевые технологии, применяе‑
мые в работе платформы, — это 
сбор данных из различных источ‑
ников: полевые сенсоры, метео‑
станции, спутники, БПЛА.

ПРОЕКТ / В Прикамье активно готовят специалистов сферы 
АПК

Посмотрели — прикипели
Иван Соломин

Подготовка молодых специа-
листов и формирование 
кад рового резерва для сель-

скохозяйственной отрасли — 
одна из стратегических задач 
развития АПК Прикамья, обе-
спечивающих стабильность ра-
боты агропредприятий, а зна-
чит, и продовольственную без-
опасность региона.

С целью привлечения спе-
циалистов государственное ка-
зенное учреждение Пермского 
края «Центр развития агробиз-
неса» завершил реализацию 
первого этапа проекта «Кад- 
ры — селу».

Нынешней весной 75 студен-
тов Пермского государственно-
го аграрно-технологического 
университета имени Пряниш-
никова посетили 15 сельскохо-
зяйственных предприятий в че-
тырех муниципальных и одном 
городском округах Пермского 
края: Кунгурском, Большесос-
новском, Очёрском, Нытвен-
ском и Оханском.

Это производства, связан-
ные с направлениями подго-
товки «Агрономия», «Зоотех-
ния», «Наземные транспортно-
технологические средства» и 
«Менеджмент». Везде студен-
тов встречали руководители и 
специалисты, которые подроб-
но рассказывали о своих хозяй-
ствах, условиях, созданных не 
только для сотрудников, но и 
для студентов, приезжающих 

на практику или устраиваю-
щихся на работу.

Ребята с большим интере-
сом ознакомились с современ-
ными животноводческими 
комплексами по производству 
молока, откормочным ком-
плексом, мясокомбинатом, уз-
нали о специфике содержания 
крупного рогатого скота и раз-
личных способах доения коров, 
о технологиях производства 

комбикормов и кормовых сме-
сей, их подготовке к скармли-
ванию. А еще увидели много 
разнообразной сельскохозяй-
ственной техники как импорт-
ного, так и отечественного про-
изводства.

Из числа студентов, посе-
тивших данные сельскохозяй-
ственные предприятия, 11 
пришли на практику туда, где 
побывали. Всего же эти хозяй-

ства выбрали местом практики 
32 студента ПГАТУ. Это и стало 
предварительным итогом реа-
лизации первого этапа проекта  
«Кадры — селу».

Осенью организаторы про-
екта планируют подвести окон-
чательные итоги первого этапа 
уже с учетом прохождения про-
изводственной практики. •

МЕЖДУ ТЕМ

Ежегодно благодаря грантовой 
программе Российских студенче-
ских отрядов временной трудовой 
занятостью обеспечиваются бо-
лее 200 тысяч молодых людей из 
82 субъектов РФ. Руководство 
РСО не только находит работода-
телей, но и является оператором 
по профессиональной подготовке 
кадров. В этом году 12 образова-
тельных организаций Пермского 
края выиграли и реализовали 32 
лота на профобучение. С апреля 
по июнь в рамках теоретических и 
практических занятий более 800 
студентов успешно освоили 21 ра-
бочую профессию по основным 
направлениям работы РСО: строи-
тельному, педагогическому, сер-
висному, сельскохозяйственному, 
медицинскому. Еще более 300 
студентов и школьников прошли 
профессиональное обучение осе-
нью 2023 года. Одни уже работают 
на объектах регионального, 
окружного и всероссийского 
уровня, другие отправятся в луч-
шее трудовое лето в ближайшее 
время.

75 студентов ПГАТУ посетили 15 сельскохозяйственных предприятий 
региона.

А К Ц Е Н Т

И З  Ч И С Л А  СТ УД Е Н ТО В ,  П О С Е Т И В Ш И Х 

ХО З Я Й СТ В А ,  1 1  П Р И Ш Л И  Н А  П РА К Т И К У 

Н А  Т Е  П Р Е Д П Р И Я Т И Я ,  ГД Е  П О Б Ы В А Л И

ЭКОЛОГИЯ / Калийщики 
выпустили в Каму мальков 
стерляди

Красна река рыбой

Александр Шестаков

Экологи «Уралкалия» выпусти-
ли в акваторию Камского водо-
хранилища более 53 тысяч 
мальков стерляди. Молодь 
рыбы была выращена в специа-
лизированном рыбоводном хо-
зяйстве. Стерлядь — рыба осе-
тровых пород, занесена в Крас-
ную книгу РФ и Красную книгу 
Пермского края.

Выпускали мальков под 
контролем комиссии, в кото-
рую вошли специалисты ми-
нистерства природных ресур-
сов Пермского края, Волго-
Камского территориального 
управления Росрыболовства, 
Камско-Уральского филиала 
ФГБУ «Главрыбвод» и управле-
ния аквакультуры Федераль-
ного агентства по рыболов-
ству.

Всего в период с 2015 по 
2024 год для восполнения вод-
ных биоресурсов экологи 
«Уралкалия» выпустили в 
Камское водохранилище более 
627 тысяч мальков стерляди и 
более 13 тысяч мальков щуки.

— Экологическая деятель-
ность «Уралкалия» является 
одной из приоритетных, ее 
цель — минимизация воздей-
ствия на окружающую среду.  
В рамках природоохранных 
мероприятий в компании си-
стематически проводится ра-
бота по искусственному вос-
производству водных биоло-
гических ресурсов, что поло-
жительно влияет на восста-
новление рыбных запасов 
Камы, — отметил начальник 
управления по охране окру-
жаю щей среды ПАО «Уралка-
лий» Кирилл Болотин. •

Экологическая деятельность «Уралкалия» является одной  
из приоритетных.

ПИШЕМ ИСТОРИЮ, СОЗДАВАЯ 
БУДУЩЕЕ
Потребительская кооперация 
Пермского края — это мощная 
организация, объединяющая 
тысячи пайщиков, первая среди 
хозяйствующих субъектов При-
камья зарегистрировавшая свой 
фирменный знак и логотип.

Потребительские общества 
на сегодняшний день распола-
гают 375 магазинами в сель-
ской местности, у нас функцио-
нируют 86 собственных произ-
водств переработки и 40 пред-
приятий общественного пита-
ния. Как и раньше, мы закупаем 
и перерабатываем дикоросы, 
овощи, мясо, молоко и яйца как 
с личных подворий, так и у фер-
меров, крупных хозяйств и реа-
лизуем в том числе через сеть 
общественного питания. Объе-
мы закупки продукции у всех 
хозяйствующих субъектов за 
2023 год составили 83 миллио-
на рублей.

Сегодня крупные производи-
тели сельхозпродукции, кото-
рые находятся, например, в Ве-
рещагино, в Коми-Пермяцком 
округе, объединены в большие 
потребсоюзы. И Пермский крае-
вой союз потребительских об-
ществ осуществляет над ними 
функцию управляющей органи-
зации. Наша цель — удешевить 
производство и обеспечить 
сельское население необходи-
мыми товарами и услугами.

Мы готовы и дальше заку-
пать у фермеров и населения 
продукцию, обеспечивая про-
довольственную безопасность 
региона. Как и раньше. Един-
ственное требование — это ка-
чество, за него мы будем давать 
конкурентные цены.

Всегда открыты к сотрудни-
честву с любыми новыми по-
ставщиками. У нас налажено 

отличное взаимодействие с 
бардинским и октябрьским 
райпо, с потребительским заго-
товительно-сбытовым коопе-
ративом «Берёзовский», с объ-
единенным потребительским 
обществом Ординского райо-

на, Верещагинским райпотреб-
союзом, а также с соликамским 
и кунгурским райпо. Они про-
изводят очень много продук-
ции, ведут активную закупку у 
населения и фермеров.

Моя мечта — накормить всех 
жителей Пермского края самой 
качественной продукцией. Для 
этого мы прилагаем все наши 
усилия. В планах — товарообмен 
между соседними регионами, 
это нормальная практика, когда 
все делятся избытками своей 
уникальной продукции.

Кооперация всегда выступа-
ла и выступает как гарант соци-
альных норм для жителей сел и 
отдаленных районов Прикамья, 
так как насыщает рынок необхо-
димыми товарами и услугами, 
создает условия для конкурен-
ции и сдерживания цен на селе, а 
также формирует дополнитель-
ные рабочие места.

Объединение людей на 
принципах сотрудничества, во-
влечения их в совместную со-
зидательную деятельность до-
казывает на практике эффек-
тивность кооперации в реше-
нии многих хозяйственных и 
социальных вопросов повсе-
дневной жизни.

Пермской потребкоопера-
ции в этом году исполнилось 
112 лет. Мы уже стали частью 
истории Пермского края и про-
должаем работать на его благо. 
Наш лозунг на следующий год — 
«Пишем историю, создавая бу-
дущее». •

Райпо закупают у населения не только продукцию, произведенную  
в КФХ и ЛПХ, но и дикоросы.
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Наталья Романченко,
председатель правления  
Пермского краевого союза  
потребительских обществ,  
кандидат экономических наук
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ПРОБЛЕМА / Идет поиск 
новых методов исполь-
зования борщевика 
и борьбы с ним

На участке  
и в лаборатории

Александр Седых

Одна из актуальных для агропромышленного комплек-
са Пермского края проблем — неконтролируемое рас-
пространение борщевика Сосновского. Он стреми-
тельно захватывает сельскохозяйственные угодья, а 
избавиться от растения очень трудно. Участники 
Пермского научно-образовательного центра мирового 
уровня «Рациональное недропользование» занимают-
ся поиском эффективных способов борьбы с этим 
злостным сорняком.

Исследователи из Пермского НИИ сельского хо-
зяйства (ПНИИСХ, филиал ПФИЦ УрО РАН) отраба-
тывают технологии биоремедиации (восстановле-
ния) участков, заросших борщевиком. По словам ди-
ректора института Ивана Огородова, все работы осу-
ществляются поэтапно.

Сотрудники лаборатории прецизионных техноло-
гий в сельском хозяйстве выделили площадку для по-
левых работ, в начале июня провели на ней мульчиро-
вание надземной биомассы, затем по нулевой техноло-
гии посеяли замещающие многолетние культуры: коз-
лятник, люцерну, клевер и набор злаковых трав.

В течение двух сезонов засеянное «по нулю» поле 
будет выкашиваться, а за процессом восстановления 
участка вестись наблюдение. И только потом земле-
пользователи получат полноценные рекомендации.

Для осуществления этих работ при поддержке НОЦ 
«Рациональное недропользование» было приобретено 
необходимое оборудование: трактор, косилка и стер-
невая сеялка Viton, которая позволяет осуществить так 
называемую нулевую обработку, то есть посев без пе-
репашки и всего цикла полевых работ.

— Механический способ не полностью исключает 
применение средств защиты растений. Он возможен 
на всех категориях земель — в водоохранных зонах,  
на лесных землях, на землях населенных пунктов, а с 
широким спектром химических средств работают в ос-
новном на сельскохозяйственных землях, — отметил 
директор Пермского научно-исследовательского ин-
ститута сельского хозяйства Иван Огородов. — Обра-
щаемся к населению, собственникам: будьте рачитель-
ными хозяевами на своих участках и прилегающей 
территории, в своих населенных пунктах. Своевремен-
но, еще до цветения борщевика выкашивайте свои и 
соседние участки. Проводите субботники. Возьмите в 
руки лопату или литовку, но только не триммер, чтобы 
сок борщевика не попал на кожу, и скосите это расте-
ние, особенно тщательно на участках, примы кающих к 
дорогам, тропинкам, заборам. Главное — не давать рас-
тению цвести и обсеменяться.

Между тем пермские фармацевты решили изучить 
полезные свойства борщевика Сосновского и вы-
явить возможности разработки новых лекарств на 
его основе. Именно этим занимаются в Пермской го-
сударственной фармацевтической академии.

Дело в том, что, по мнению ученых, растение мо-
жет быть перспективно для создания новых лекар-
ственных и ветеринарных препаратов, обладающих 
спазмолитической, гепатопротективной, антиокси-
дантной и гипогликемической активностью, а также 
препаратов для лечения кожных заболеваний.

— Поскольку фармакологические свойства борще-
вика определяются его химическим составом, выясне-
ние основных групп соединений, содержащихся в рас-
тении, было основной задачей на 2023 год. Мы загото-
вили образцы борщевика Сосновского, произрастаю-
щего на территории Пермского края, — говорит ректор 
Пермской государственной фармацевтической акаде-
мии Владимир Лужанин. — Исследования проводились 
как на зеленой биомассе, так и на высушенном сырье. 
Фитохимический анализ выявил основные группы ве-
ществ, которые можно использовать в медицине. Это 
фуранокумарины, полисахариды и эфирные масла.

В нынешнем году перед учеными стоит задача раз-
работать оптимальный способ получения суммы эфир-
ных масел, фуранокумаринов, индивидуальных фура-
нокумаринов из 
борщевика как наи-
более перспектив-
ных целевых суб-
станций для после-
дующей промыш-
ленной технологи-
ческой разработки 
и эксперименталь-
ных испытаний их 
безопасности и эф-
фективности. •

цифра

59 тысяч
гектаров земель Прикамья захва-
тил борщевик Сосновского.

В течение двух сезонов будут выкашивать засеянное «по 
нулю» поле и наблюдать за процессом восстановления 
участка.

ШТРАФЫ ЗА БОРЩЕВИК В ПЕРМСКОМ КРАЕ, ТЫС. РУБ.
Источник: администрация губернатора Пермского края

гражданам

должностным лицам
20–50

50–100
юридическим лицам

400–700

Не убрал — плати!

Фитохимический анализ выявил в сорняке 
фуранокумарины, полисахариды  

и эфирные масла

ТОРГОВЛЯ / В Перми есть место, где фермеры реализуют свою продукцию 
без посредников

Бренд свежести и качества
Александр Шестаков

Ц
ентральный рынок в по-
нимании многих пермя-
ков — главная гастроно-
мическая площадка крае-
вой столицы. Здесь мож-

но купить практически все, что 
требуется человеку в повсе-
дневной жизни — от бытовых 
мелочей и одежды до делика-
тесных продуктов и свежайших 
овощей и фруктов. Обеспечива-
ют это изобилие предпринима-
тели, которые продают как соб-
ственную, так и произведен-
ную другими продукцию.

На прилавке у хозяйки лич-
ного подсобного хозяйства из 
Кондратово Ольги Казанцевой 
товар, выращенный своими ру-
ками. Как на подбор пузатые 
огурчики, бордовая от спело-
сти клубника, чеснок, травы и 
многое другое.

— Мы начали выращивать 
овощи на продажу лет 30 назад. 
Понемножечку еще родители 
этим занимались, — рассказыва-
ет Ольга. — Поговорили с соседя-
ми: а давайте попробуем прода-
вать на рынке? И стали раз-два в 
неделю выезжать. Потом начали 
больше сажать, чтобы даже зи-
мой торговать. Так и получилось 
— летом у нас свежие овощи, по-
мидоры и огурцы, зимой карто-
фель, лук, морковь.

По ее словам, со временем у 
ЛПХ появился многочислен-
ный постоянный клиент, кото-
рый понял, что фермер приво-
зит качественный товар.

— Работать на рынке ком-
фортно, есть свои торговые ме-
ста, где мы продаем по мере по-
явления самую свежую продук-
цию. Цивилизованно, удобно, — 
говорит Ольга Казанцева.

Порядок на рынке обеспечи-
вает управляющая компания. 
Желающим начать торговлю 
она предоставляет места — от 
элементарных уличных лотков 
для садоводов и огородников до 
полностью оборудованных ме-
белью и холодильниками точек 
в капитальных зданиях. Выде-
лены зоны для торговли с ма-
шин, площадки с шатрами для 
больших овощных и фруктовых 
развалов и сезонных ярмарок.

— Мы и сами производим 
мясо КРС, и закупаем у част-

ников. Занимаемся также цып-
лятами, курами, перепелами.  
В планах — разведение баранов 
и овец, — показывает фирмен-
ный мясной развал Алишер 
Маткаримов. — Чем выгодна 

работа на Центральном рын-
ке? В первую очередь нарабо-
танной клиентурой. Люди при-
выкли, что могут купить здесь 
все самое свежее и качествен-
ное, чего не скажешь о многих 

магазинах. Все потому, что мы 
привозим ровно столько мяса, 
сколько продадим за день. То-
вар не залеживается. Каждый 
день наша продукция прохо-
дит ветеринарный контроль в 
лаборатории при рынке. По-
этому гарантия качества у нас 
— 100 процентов. Говоря совре-
менным языком, Центральный 
рынок — это бренд, означаю-
щий качество, — подчеркивает 
Алишер.

Место для торговли могут 
арендовать индивидуальные 
предприниматели и ООО, а так-
же граждане, ведущие КФХ: жи-
вотноводы, садоводы, огород-
ники. На Центральном рынке 
любой желающий может прода-
вать как сельхозпродукцию с 
собственного приусадебного 
участка, так и дикоросы: гри-
бы, ягоды, цветы и травы.

— Мы привозим пермякам 
мед с собственной пасеки уже 
порядка 20 лет. Наше семейное 
предприятие находится под 
Юго-Камском. Мед — только 
высшего качества, — показывает 
свой сладкий товар Любовь Зла-

тина. — Сначала его прямо на па-
секе проверяют ветеринарные 
врачи, которые оформляют все 
необходимые документы и сер-
тификаты, включая паспорта на 
ульи, виды пчел и когда они 
были «привиты» от болезней. 
Потом в лаборатории на рынке 
делают повторную экспертизу. 
К вопросам качества мы отно-
симся очень серьезно.

Преимущество Централь-
ного рынка — полный ветери-
нарно-санитарный контроль, 
которого нет ни на одной яр-
марке. По словам руководите-
ля базирующейся здесь лабо-
ратории ветсанэкспертизы 
Натальи Фёдоровой, все про-
дукты, представленные на 
прилавках, проходят физико-

химическую и органолептиче-
скую экспертизу.

— Наша лаборатория — это 
государственное учреждение, 
помещение нам предоставил 
Центральный рынок. Я работаю 
в этой сфере почти 30 лет и могу 
сказать, что в плане санитарии 
рынок очень сильно изменился. 
Есть мощное холодильное и 
вспомогательное оборудование. 
Сопроводительные документы 
на продукцию приходят в элек-
тронном виде, ее оборот теперь 
прозрачен для всех участников 
процесса. Да и частники с фер-
мерами стали сознательнее, 
ведь ответственность за прода-
жу некачественных продуктов  
в итоге ляжет на них.

— Мы на рынке продаем мо-
лочную продукцию своего 
ЛПХ с 1990-х годов. Сначала 
была одна корова, со временем 
хозяйство выросло до 20. Точ-
но вам скажу: порядка на рын-
ке за эти годы стало гораздо 
больше, даже нечего сравни-
вать, — говорит сельхозпроиз-
водитель Ирина Оборина. —  
На бетонных же прилавках 
торговали, а сегодня предо-
ставлено современное обору-
дование, охлаждающие витри-
ны. Раньше приходилось после 
торгового дня непроданное 
увозить домой, теперь храним 
прямо тут. Это удобно. Да и  
реализовывать продукцию в 
таком формате очень эффек-
тивно. Я вижу, как организова-
на торговля у коллег, поэтому 
все, что нужно, приобретаю 
здесь же, на рынке.

Сегодня на Центральном 
колхозном рынке целые дина-
стии предлагают пермякам са-
мые свежие продукты — дело 
начинали родители, продолжи-
ли дети, теперь уже внуки под-
хватывают начинание бабушек 
и дедушек. Все потому, что 
именно здесь фермер без по-
средников встречается со сво-
им клиентом, а рынок органи-
зует достойные условия про-
давцу и гарантирует высокое 
качество покупателю. •

К КОМУ ОБРАТИТЬСЯ

Азанова Светлана Сафоновна, за-
меститель генерального директо-
ра по организации торговли, тел. 
8-908-26-34-266.

Гусельникова Наталия Андреев-
на, руководитель отдела аренды, 
тел. сотовый 203-52-35.

ВАЖНО

Требования к желающим реализовать свою продукцию на Централь-
ном рынке 
 Всю продукцию (мясо, молоко, мед, грибы) необходимо проверять 

прямо на рынке в государственной лаборатории.
 Можно прийти поторговать один день, а можно заключить договор 

на более длительный период.
 При заключении договора аренды местным производителям сель-

хозпродукции предоставляются льготы.

 Пожилые граждане, пенсионеры в возрасте 80 лет и старше, торгую-
щие сезонной продукцией (овощи, ягоды, зелень, цветы, грибы, расса-
да и т. п.), обеспечиваются бесплатным торговым местом.

ОБРАЗОВАНИЕ / Студенты обучились важным рабочим сельхозпрофессиям

Новые знания не помешают
Максим Северов

В рамках второго конкурсно-
го отбора 2024 года на пре-
доставление грантов по про-

фессиональному обучению 36 
ребят из студенческих отрядов 
Пермского ГАТУ прошли бес-
платное обучение рабочим про-
фессиям сельскохозяйственно-
го направления: плодоовоще-
вод, приготовитель дражиро-
вочной массы третьего разряда, 
оператор по искусственному 
осеменению животных и птицы 
четвертого разряда.

Студотрядовцы, выбравшие 
последнюю компетенцию, узна-
ли, как провести подготови-
тельные работы при искус-
ственном осеменении живот-
ных и птицы и обеспечить пункт 
(станцию) искусственного осе-
менения расходными материа-
лами и оборудованием. А еще 
закрепили знания, проведя ис-
кусственное осеменение.

Плодоовощеводам показали, 
как работать с объектами про-
фессиональной деятельности — 
сельскохозяйственными куль-
турами (полевыми, овощными, 
плодовыми) и декоративными 
растениями, их сортами и ги-
бридами, семенами, посадоч-

ным материалом и товарной 
продукцией, почвой, удобре-

ния ми, пестицидами и гербици-
дами, сельхозтехникой и обору-

дованием, как управлять техно-
логическими процессами про-

изводства и первичной перера-
боткой продукции.

Приготовители дражировоч-
ной массы овладели техноло-
гия ми обработки почвы, посад-
ки и ухода за полевыми культу-
рами, узнали о специальных ме-
роприятиях по подготовке се-

мян к посеву с целью увеличе-
ния их всхожести и продуктив-
ности.

Напомним, по данным боль-
ниства рекрутинговых порта-
лов, на рынке труда РФ сельхоз-
профессии сегодня очень вос-
требованы. •

Между тем
В августе пройдет ежегодный краевой смотр-конкурс среди пчелово-
дов агропромышленного комплекса Пермского края. Основные цели 
мероприятия — выявление и пропаганда передовых приемов и мето-
дов, способствующих повышению эффективности производства и ка-
чества работы, совершенствование профессионального мастерства 
работников, их теоретических знаний и практических навыков, 
популяризация среди молодежи самой профессии пчеловода. Кон-
курс уже стал традиционным для Прикамья и проводится в Уинском 
муниципальном округе. В рамках мероприятия здесь же состоится 
масштабная ярмарка меда.

Бесплатное обучение рабочим профессиям прошли сразу 36 студентов Пермского ГАТУ.

На Центральном рынке любой желающий может продавать как сельхозпродукцию с собственного приуса‑
дебного участка, так и дикоросы: грибы, ягоды, цветы и травы.

У фермера Ирины Обориной всег‑
да аншлаг из постоянных клиен‑
тов.

Каждый день продукция, предла‑
гаемая на рынке, проходит вете‑
ринарный контроль в лаборато‑
рии. Это гарантирует 100‑процент‑
ное качество.
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ИСТОРИЯ / Пермский край всегда был сложным 
для земледелия

Доброй земли мало

Константин Бахарев

К
рестьяне появились на 
З а п а д н о м  У р а л е  в 
XVI веке, когда началась 
экспансия Московского 
царства на восток. В При-

камье стали активно добывать 
соль, появились первые горные 
выработки, и всех работников 
надо было кормить.

Везти хлеб из России на Урал 
было дорого и долго, поэтому 
Строгановы, первоначально 
безраздельно здесь правившие, 
решили сажать крестьян на зем-
лю. Именитые люди получили 
от царей огромные, практиче-
ски не заселенные вотчины. 
Здесь Строгановы выделяли 
землю хлебопашцам. Жизнь в 
Прикамье была опасной. В од-
ной из летописей сказано: «Во-
гуличи живут блиско их слобо-
док, а место здесь лешее, а лю-
дем их и крестьянам из острогов 
выходу не дают, а пашни пахати 
и дров сечи не дают же. И прихо-
дят — деи к ним невеликие люди 
украдом, лошадей, коровы отга-
нивают и людей побивают, и 
промысел — деи в их слободках 
отняли и соли варити не дают».

Тем не менее Западный Урал 
потихоньку осваивался. Стро-
гановы наделяли прибывающих 
крестьян землей, предоставля-
ли 20-летнюю отсрочку от пода-
тей. По учетным записям видно, 
как росло количество земле-
дельцев. В 1579 году, например, 
насчитывалось 352 крестьян-
ских двора, в 1647-м — 1602, а в 
1678-м уже 2855. Поселенцы 
вырубали под поля лес, сеяли 
хлеб. Нередко крестьяне, у кото-
рых заканчивалась отсрочка по 
налогам, не желая платить пода-
ти, уходили в бега в Сибирь.

В те времена земельные наде-
лы разделяли на категории в за-
висимости от качества почвы: 
«добрая земля, середняя и ху-
дая». В Перми Великой, как сооб-
щал историк Дмитриев, «преоб-
ладала худая земля, середняя по-
падалась не часто, а добрая со-
ставляла почти исключение». 
Были в Прикамье и так называе-
мые перелоги — «самые худые 
земли». С них снимали два, от 
силы три урожая и оставляли на 

потом. Между прочим, от каче-
ства земли зависел размер нало-
гов. С доброй их брали поболь-
ше, а с перелогов не брали вовсе.

Одним из первых русских по-
селений на Западном Урале ста-
ла Чердынь. Здесь в 1579 году 
проживало 52 пашенных кре-
стьянина (то есть имевших зем-
лю для обработки) и 238 беспа-
шенных. Земля была худая. По-
тому многие держали скотину, 
заготавливали сено. Еще ловили 
рыбу и охотились. В переписи 
Кайсарова говорится, что у чер-
дынцев худых земель было 199 
четей, а перелогов — 250 четей.

Огромные пустынные земли 
требовалось осваивать, и власти 
сдавали их в оброк всем желаю-
щим. Но по скудости урожая 
земледелие практически не раз-
вивалось, к тому же надо было 
платить подати за свои наделы. 

Народ переходил с земли на рыб-
ную ловлю и охоту. Кстати, в пе-
реписи Кайсарова упоминается 
налог с навозных куч. Историки 
до сих пор не могут разобраться, 
как и за что его начисляли. Тем 
не менее пять алтын да три день-
ги приходилось отдавать каж-
дый год, а то и больше.

Постепенно Прикамье засе-
лялось, сводились леса, распа-
хивались земли. Крестьяне ос-
ваивали новые угодья. Населе-
ние Пермской губернии увели-
чивалось с каждым годом, а зем-
ля оставалась малоплодород-
ной. Так, к началу XX века обра-
батывалось только 22 процента 
всех угодий, причем сюда кроме 
пашен входили также покосы. 
Культивировались рожь озимая 
и яровая, пшеница, ячмень, пол-
ба, гречиха, горох, просо, овес. 
Считалось, что в среднем на год 
каждому жителю требуется 15 
пудов хлеба. Однако позже вы-

яснилось, что та  кая норма ма-
ловата. В 1903 году годовая по-
требность взрослого человека 
определялась уже в 24,2 пуда 
хлеба, для подростка в возрасте 
до 15 лет — 17,8 пуда, ребенку от 
пяти до 10 лет требовалось око-
ло 12,8 пуда, а малышам до пяти 
лет — около 7,9. В результате 
среднюю потребность увеличи-
ли, в расчетах, конечно, до 19 
пудов. Из-за плохой погоды слу-
чались недороды, и голодными 
стали 1883, 1890—1891, 1901, 
1906 и 1911 годы.

Разводили в Прикамье до-
машний скот. Так, в 1882 году в 
Пермской губернии насчитыва-
лось более 3,5 миллиона (!) го-
лов, она занимала второе место 
на Урале после Вятской губер-
нии, где было 3,98 миллиона. 
Для справки: сегодня в Прика-
мье вряд ли наберется более 76 

тысяч голов КРС. Пермская гу-
берния абсолютно лидировала 
по численности лошадей. Это 
объяснялось тем, что они ис-
пользовались не только на селе, 
но и на заводах. Скот держали 
для обеспечения семьи моло-
ком и получения навоза — удо-
брения для полей. От большего 
числа коров крестьянин полу-
чал больше удобрения, да и по-
требности семьи в молочных 
продуктах покрывались. За пе-
риод с 1882 по 1914 год поголо-
вье крупного и мелкого рогато-
го скота выросло на 6,1 процен-
та, свиней — на 14,3 процента.

Хотя Пермская губерния 
была в основном горнопромыш-
ленным регионом, сельским хо-
зяйством здесь занимались при-
мерно 1,7 миллиона человек. 
Интенсивное распространение 
усовершенствованных сельско-
хозяйственных орудий и машин 
приходится на конец XIX века, 

что связано с общей интенсифи-
кацией аграрного производства 
и расширением импорта сель-
скохозяйственных машин после 
прокладки железных дорог.

В Пермской губернии среди 
главных хлебов преобладали 
посевы ржи и овса, среди второ-
степенных — гречихи и гороха. 
Со временем земледелие все 
больше начинает ориентиро-
ваться на рынок, о чем свиде-
тельствует возрастание посевов 
пшеницы. Посевы льна, коноп-
ли и картофеля были незначи-
тельными. На огородах садили 
капусту, редьку, морковь, брюк-
ву, репу, картофель, бобы. Не 
слишком быстро, но сельское 
хозяйство Прикамья развива-
лось. Так, с 1900 по 1915 год  
посевные площади увеличились 
на 18 процентов. Пришло время 
активного внедрения новых ме-
тодов хозяйствования. Начали 
бороться с сельскохозяйствен-
ными вредителями, распро-
странять травосеяние, приме-
нять улучшенные сорта семян 
хлебов, огородных культур. 
Пропагандировалось использо-
вание удобрений, создание об-
разцовых хозяйств и сельскохо-
зяйственных ферм, организа-
ция демонстрационных опытов, 
открывались склады усовер-
шенствованных сельскохозяй-
ственных орудий, откуда шло их 
распространение, проводились 
сельскохозяйственные выстав-
ки, чтения и беседы.

Но, как правило, все ново-
введения в практику хозяйство-
вания входили медленно. Кре-
стьяне, с одной стороны, отно-
сились к предложениям агроно-
мов с недоверием, расценивая 
их как хитрую барскую затею, а 
с другой — рекомендованные 
меры были зачастую не под 
силу бедным и даже средним 
крестьянским хозяйствам. На-
пример, в Пермской губернии 
удобрялось всего 16 процентов 
пахотных земель. И только бога-
тые крестьяне удобряли огоро-
ды и обрабатывали их более 
тщательно. •

ДИНАМИКА ЧИСЛЕННОСТИ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ ЖИВОТНЫХ ПЕРМСКОЙ ГУБЕРНИИ 1901–1915 ГГ., ТЫС. ГОЛОВ
Источник: Статистический ежегодник России за 1911 год 
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Строгановы наделяли прибываю‑
щих крестьян землей, предостав‑
ляли 20‑летнюю отсрочку  
от податей.

А К Ц Е Н Т
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Н А  К АТ Е ГО Р И И  В  ЗА В И С И М О СТ И 

ОТ  К АЧ ЕСТ В А  П О Ч В Ы :  « Д О Б РА Я  З Е М Л Я , 

С Е Р Е Д Н Я Я  И  Х УД А Я »

ПРИОРИТЕТ / Появились новые 
возможности и уникальные 
предложения для бизнеса

Пермское в тренде

Александр Добрянский

Одна из флагманских инициа-
тив Пермского края и Перм-
ской торгово-промышленной 
палаты по поддержке местных 
товаропроизводителей — это 
проект «Покупай пермское». 
Он реализуется с 2017 года по 
заказу министерства промыш-
ленности и торговли Пермско-
го края.

Проект создан для увеличе-
ния числа пермских товаров и 
услуг, которые по достоинству 
ценятся покупателями. Его за-
дача — поддержка и продвиже-
ние пермских товаропроизво-
дителей на рынки края и за его 
пределы.

За время реализации про-
екта «Покупай пермское» он 
стал своеобразным знаком ка-
чества для потребителей. По 
данным социологического ис-
следования, проведенного 
агентством «СВОИ», 85 про-
центов жителей Прикамья вы-
бирают товары местных про-
изводителей. Респонденты от-
метили, что для них логотип 
«Покупай пермское» на про-
дукте — это гарантированное 

высокое качество, натураль-
ность и свежесть.

Каждый участник проекта 
имеет право на использование 
логотипа для размещения на 
упаковке, в местах продаж, на 
сувенирной и рекламной про-
дукции. Товаропроизводите-
ли, использующие этот зон-
тичный бренд, работают по 
всему Прикамью и реализуют 
мясо, колбасы, птицу, молоко, 
хлеб, яйцо, зелень, овощи, 
морсы, печенье, товары народ-
ных художественных промыс-
лов, оказывают различные ус-
луги, и это далеко не полный 
перечень. На сегодняшний 
день в проекте участвует 489 
местных компаний, в том чис-
ле крупные предприятия, 
представители малого и сред-
него бизнеса, самозанятые.

Партнеры проекта отмеча-
ют несомненные преимуще-
ства участия в нем, так как это 
новые возможности и уни-
кальные предложения для раз-
вития бизнеса.

Под эгидой проекта Перм-
ская торгово-промышленная 
палата проводит различные 
мероприятия. Так, популярно-
стью у населения пользуются 
сельскохозяйственные ярмар-
ки. Например, в мае под брен-
дом «Покупай пермское» про-

шла ярмарка «Сад. Огород», 
где компании из краевой сто-
лицы и региона представили 
свою продукцию, которая по-
могла сделать дачный сезон 
более урожайным.

«Мы организуем собствен-
ные ярмарки в торговых цен-
трах Перми, на уличных город-
ских площадках, встраиваемся 
 в крупные региональные меро-
приятия. Ярмарки бывают спе-
циализированными, например, 
только продукты питания, тема-
тическими, скажем, школьные 
базары, или универсальными 
(представляется весь ассорти-
мент товаров и услуг)», — сооб-
щает команда проекта.

Интересным событием стало 
участие пермских товаропроиз-
водителей во Всероссийском 
сельском Сабантуе — 2024, ко-
торый состоялся 15 июня в селе 
Барда. Бизнес и самозанятые из 
проекта «Покупай пермское» 
представили свои товары на га-
строномическом фестивале, 
прошедшем в рамках праздни-
ка. На ярмарке также можно 
было приобрести товары народ-
ных художественных промыс-
лов и ремесленного дела.

В ходе реализации проекта 
систематически проводятся 
торгово-закупочные сессии с 
торговыми сетями. В данном 
случае совмещается презента-
ция как местных производите-
лей, так и условий работы с 
конкретным ретейлером. 
Предприниматели узнают, как 
попасть на полки магазинов, 
получают рекомендации от ка-
тегорийных менеджеров по 
упаковке, вкусу, внешнему 
виду товара. В 2023 году биз-
нес получил возможность 
встретиться с представителя-
ми сети магазинов «Магнит», 
сети супермаркетов «Лента» и 
сети дискаунтеров «Находка».

В Пермской торгово-про-
мышленной палате отмечают 
высокую важность проекта 
«Покупай пермское» для биз-
нес-сообщества — он помогает 
производителям повысить уз-
наваемость бренда и найти 
своего клиента, а жителям 
приобрести свежую натураль-
ную продукцию и качествен-
ные непродовольственные то-
вары, а также воспользоваться 
услугами участников проекта.

«В наших интересах, чтобы 
местный бизнес мог развивать-
ся и радовать всех своей про-
дукцией», — говорят в Перм-
ской ТПП. •

Для вступления в проект необхо‑
димо подписать соглашение о 
сотрудничестве. Участие в проек‑
те «Покупай пермское» и его 
мероприятиях — бесплатное. 
Узнать все подробности можно, 
воспользовавшись этим 
QR‑кодом.

Проект помогает производителям повысить узнаваемость бренда  
и найти своего клиента.

Предприниматели получают  
квалифицированные рекомендации  

по упаковке, вкусу и внешнему виду товара

85 процентов жителей Прикамья выбирают товары местных произво‑
дителей.

ИССЛЕДОВАНИЕ / Археологи 
и биологи установили, 
как питались древние 
жители Прикамья

Хлеба железного 
века

Александр Добрянский

Археологи, биологи, экологи Пермского университета, 
а также их научные коллеги из Германии и Нидерлан-
дов установили, что древние жители Прикамья начали 
заниматься земледелием на сотни лет раньше, чем счи-
талось до сих пор. Основой для такого вывода стали ис-
следования пыльцы, семян, плодов и других раститель-
ных ископаемых методом палеоботаники. Эти иссле-
дования стали одними из первых на Урале.

Традиционно предполагалось, что земледелие на 
территории Пермского края зародилось в период 
раннего средневековья (с V по XI век), что тоже было 
затруднительно доказать. Рамки раннего железного 
века (с IX века до нашей эры по V век нашей эры), 
обозначенные исследованием, значительно расши-
ряют представление о формировании земледелия и 
технологии выращивания полезных культур в При-
камье.

Результаты исследования опубликованы в между-
народном журнале Quaternary Science Reviews. Соав-
торами статьи стали руководитель Камской археоло-
гической экспедиции (КАЭ) ПГНИУ Михаил Пере-
скоков, магистрант биологического и историко-по-
литологического факультетов, инженер КАЭ Елиза-
вета Орлова, сотрудники кафедры биогеоценологии 
и охраны природы Ирина Абдулманова и Павел Сан-
ников, студенты-магистранты Елизавета Мехоноши-

на и Екатерина Новикова, ученые Людмила Шуми-
ловских и Моника Хибенга из Гёттингенского уни-

верситета (Германия) и Томас Гизеке из Утрехтского 
университета (Нидерланды).

Публикация посвящена истории растительности 
кунгурской лесостепи и обобщает данные по более 
широкому кругу объектов, при исследовании кото-
рых применялись методы археоботаники. База для 
этих исследований была заложена учеными Перм-
ского университета, которые взяли пробы почвы на 
макроостатки растений объемом более 400 литров 
из десяти поселений, флотационным методом из-
влекли их и идентифицировали под микроскопом.

Результаты показали наличие земледелия в позд-
нем Ананьино (V—IV века до нашей эры) и его распро-
странение в Мулянском междуречье.

Методы археоботаники предполагают исследова-
ние остатков растений, полученных из культурных 
слоев археологических памятников. Это семена и 
плоды, споры и пыльца, древесина, сохранившиеся 
части растений, микроскопические растительные 
остатки, извлекаемые из копролитов, с поверхностей 
керамики и каменных орудий. Анализ этих источни-
ков помогает реконструировать аспекты взаимоот-
ношений древнего человека и растений.

— Долгое время в научной среде превалировало 
мнение, что в лесной зоне в эпоху раннего железного 
века земледелие либо было совсем незначительным, 
либо отсутствовало вовсе. Наша исследовательская 
команда опровергла эту гипотезу, выяснив, что зем-
леделие существовало уже в V веке и играло второ-
степенную роль в производящем хозяйстве у местно-
го населения. Основными выращиваемыми видами 
являлись пшеница и ячмень, которые употреблялись 
в пищу. В рацион древнего человека входили также 
плодовые растения: малина, бузина и земляника, — 
делится соавтор публикации Елизавета Орлова.

Выводы, сделанные учеными, уверенно подтверж-
дают существование земледелия у населения Прика-
мья в раннем железном веке. Похолодание климата и 
распространение южной тайги с доминированием 
ели, участием березы, пихты и липы привело к их 
произрастанию в непосредственной близости от по-
селений. Земледелие уже присутствовало в хозяй-
ственно-культурном типе, оставаясь на втором месте 
после развитого скотоводства.

Земледельческие работы велись на небольших от-
крытых участках террас, недалеко от водоемов. В каче-
стве орудий труда применялись костяные и железные 
мотыги. Самым распространенным посевным видом 
была пшеница двузернянка, за ней по популярности 
шел ячмень обыкновенный. Выявленные культурные 
растения относятся к яровым, способным вызревать 
на бедных почвах и за короткое время.

— Мы предложили исследовать влияние окру-
жаю щей среды на развитие производящей экономи-
ки и хозяйства древнего населения Прикамья, опи-
раясь на анализ археологических источников эпохи 
Великого переселения народов в пермском Прика-
мье. Наше предположение носило чисто гипотетиче-
ский характер. Для его доказательства потребова-
лось привлечь данные естественнонаучных методов 
касательно земледелия, восполнить данные об окру-
жающей среде того времени, — говорит руководитель 
Камской археологической экспедиции Михаил Пе-
рескоков.

Ранний период железного века на Урале характе-
ризуется распространением металлургии и изготов-
лением железных орудий при окончательном разло-
жении первобытнообщинного строя и зарождении 
новых общественных отношений в форме вождества. 
Общие закономерности этого перехода достаточно 
ясны, но выяснение его конкретных, специфических 
особенностей на территории Прикамья требует но-
вых экспедиций и новых исследований. •

Предполагалось, что земледелие 
на территории Пермского края зародилось 

в период раннего средневековья

Земледельческие работы велись на небольших открытых 
участках террас, недалеко от водоемов.
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